
傑出校友座談會紀錄(二)

談梅竹賽

郭南宏學長主持

圖尋乏眷芬

主講人:郭政務委員南宏學長

引言人:施董事長振榮學長

時 間:八十年十一月一日(星期五)

晚上七時至九時

地點:交大校友會館

紀錄:李春芬

座談會一周始會引言人起總幹事

張榮簡單介紹主請人郭前校長商

宏學長，現任行政院政務委員，

臥在為什麼選擇「談梅竹賽」這

T園主題的原因 O 接著，在大家熱

烈的歡迎掌聲中，郭對校長崩始

1tt 自勾己賣言薦一一一一

梅竹賽是由民國 58年開始的，當初第

一屆的成立，都是由當時的一位訓導長劉

浩春先生，也就是後來的劉校長，在任內

積極推動鼓勵的。我的感覺，梅竹賽的創

辦人，應當就是劉校長，也就是當初的訓

導主任，因為他有一個對學校的熱愛，以

及對訓導熱愛的一種獨特的想法，所以他

也非常注重梅竹賽也很注重比賽的勝負。

我開始回到學校是教授，一直到了 63

年至教育部服務，在這之前早已有了籃球

與足球賽。學校當然希望比賽贏。像籃球
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賽常在開始贏，但最後終是輸掉。原因是

體力不繼。而足球每次都贏，教練全神貫

注，乃勝利關鍵。但清華有了國腳之後，

交大就反勝為敗了。

民國63年到67年本人到高雄，但仍然

關心梅竹賽。民國67年我回學校當校長後，

發現我們的比賽是一年贏一年輸，幾乎是

每一次主辦的學校都會贏，但有一年我們

交大雖然主辦卻輸了，其中主要的原因有

兩個:1.因校區分了兩邊，練習有困難;

2. 過去場地幾乎都是使用清華的，所以他

們有主場地之利 O

像大隊接力每年都輸，加入女生後更

難，因交大女生少，而清華宿舍在半山上，

平時就有練體力機會。有了這些原因，使

我不得不更加的投入。

有一年我們特別講明，如果輸了，則

校長剃光頭，我和同學一起練習，一週三

次，甚至有同學叫出、為校長護髮(法尸

的口號，下雨天照樣練習，到市體育場練

習 ， ms~年辛苦有代價，勝得太多，我也

被拋到半空中，至今仍回味不已。

後來梅竹賽兩校有糾紛，細節不清楚，



今天不談內容，以保持客觀 O

我們贏的那一年，有糾

紛 9 甚至說不再比賽，當時

教育部朱部長(匯森)有停辦

梅竹賽之議。大概清華勝，

都賽完;交大勝，則有糾紛;

可見、贏得起，也輸得起，

的精神是很重要的。

交大請「靜宜」當啦啦

隊，也出狀況。當時，清華

說、家華那有野花香，，我

引用了那句話，結果媒體大幅報導，愈說

明愈糟糕， I靜宜」抗議說她們不是「野

花」。我在交大記憶最深的就是梅竹賽 9

而感觸最深的就是那句「家花那有野花香」

的傳言。

我對梅竹賽有幾個觀察一一

一、主場賽決定勝負:場地有影響?尤其

二邊勢均力敵時，如相差大則關係不大，

如棒球、接力等。裁判也有影響，如英

語演講、辯論比賽，裁判由主辦者聘請，

多少有關係。

二、團體默契影響勝負:隊中有靈魂人物，

會帶頭，有默契比賽會勝。如籃球、接

力;教練也是靈魂人物，非常重要。交

大人一般而言，比較具鄉土氣息，憨厚

耿直，意見比較容易一致。

三、梅竹賽的意義是正面而深遠的:大勝

之年，雖有不歡而散，拒予賽完的事，

而輸的那一年，也有不愉快的感受，但

很快地就過去了。記憶是永遠的熱衷於
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此，念念不忘 O 每年辦校慶活動，但都

沒有辦梅竹賽那樣使人印象深刻。這是

正面的影響。此外，辦梅竹賽係由學生

負責籌備協調，培養其辦事能力。兩個

學校的學藝活動比其他學校的學生有更

多的歷練機會，水準提高了，就不容易

失敗。有競爭，水準提高了，有些同學

畢業後到國外去，猶念念不忘梅竹賽，

甚至促進兩校的合作 O 凡此均是正面而

長遠的影響。

其次，想對梅竹賽提供兩點建議一一

一、比賽要制度化，由兩校促成，梅竹賽

輪流舉辦一次，不要每年談判，有關增

減項目，大的遊戲規則、項目內容，在

兩年前即予決定，只有辦理細節在當年

來談，應有Foresee ，有預知多自己努

力，補足缺點，把規則訂得更客觀，訓

練學生更有內涵。制度化、永續化，今

後走向這個方向。

二、交大方面，辦事者均很熱忱，老師也



要支持，年青人有鼓勵，才有衝勁，學

校要站在輔導協助的立場 O 學藝很重要，

磨練個人辦事能力，體育方面的能力也

很重要。我每天都運動，經常不斷，年

紀愈大，受到挫折乏後，可以借運動來

培養容忍和耐力，所謂、打得愈重，彈

得愈寓，當作一種工具來培養教育學生。

目前，教育部有各種聯賽，很好，好好

練賽，輸贏不論。這是很正確的方向。

演講到此結束，謝謝各位。

演講完畢，會場報以熱烈的掌聲。接

下來是校友自由交談的時間，以下摘要記

載如下:

廖慶豐學長一一在座有清華的校友，

剛才主講人的敘述相當公平。梅竹賽有十

一個籌委，雙方要拋開立場。羽毛球、圍

棋、象棋列為友誼賽項目，團障的才列為

比賽。比賽時間拖得太長，兩個學校停課

二週。梅竹一直維持十屆左右，贏的決心

很重要。以後如梅竹有可經常比賽。

林明仁學長一一「護髮(法)那一年，

拔河輸了，蜈蚣競走也輸了。為了大隊接

力，每天早上六點多起來練習發牛奶麵包，

所以說我們「吃奶包長大的 J '融在此種

氣氛之中，可以說是「梅竹血淚史」。兩

校甚至派「間諜」互探虛實。因此每天換

場地練習，以免曝光。梅竹賽確可以凝聚

同學的心。學校社團很少人參加，只有梅

竹賽，使人眉飛色舞，以後仍要舉辦。

郭政務委員一一為了瞭解對方，有密

探，確有其事。

張厥煒學長一一那一年清華主辦的梅
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竹賽，體育館都擠滿了人，氣氛很悶，樓

上有麥克風。梅竹賽非一般的比賽，場地

尚有吵架，至為震驚。這表示學生對學校

的認同。為了練習，早上六點半放軍歌，

催人起床，到操場集合、跑步，心中也曾

懷疑，為何如此?曾有「愛心小站 J '由

女生寫信給選手鼓勵，代表意義至為深遠。

有一年到台北工技院比賽排球，清華、交

大球隊互相支援，可見地域觀念，會困地

而不同。今天尚有交大排球隊的校友會，

而且每年聚會。

黃河明學長一一我們三年級時開始梅

竹賽，本人從第一屆開始即參加足球，校

長熱心參與。鄭老師是很好的足球教練，

因為學校無足球場，常常要在稻田裡練球。

蔡長泉學長一一輸球了，劉院長開會

檢討。為了接高飛球，曾受傷住院，差一

點畢不了業。

交大訓導長傅值霖先生一一校長曾交

待梅竹賽不能再輸了，已輸了二年。此賽

有正面的意義，抱著肯定的態度。發現有

一個現象，碩士班、博士班的學生也可以

參加梅竹賽。因此有好的選手，就把他留

下來繼續念書。像網球、羽球、排球，清

華都有好手。準備梅竹賽暑假就要開始，

寒假再衝刺。比賽可以促進學校與學生的

距離。

郭政務委員一一有幾點補充，第一點，

學校仍以學術水準為基礎才可以進去。個

人重要，團體也很重要，以及教練最後的

排點，決定勝負。其次，那個學校多支持，

準備充分，就會贏 D 過去兩年，清華比較



關切，所以會贏。要付出，校長、教授都

要付出起碼的關切，全心關心學校的發展。

最後一點，學生有少數人激動者，但要加

以防患。

許傳芳學長一一梅竹賽歡迎校友回校

加油，幫學弟加油。

林榮生學長一一新竹畢業的校友，似

乎末全力投入校友會，可否把梅竹賽與校

友會二件事加在一起，使其動起來。比賽

項目太多，不易集中焦點，先挑一兩樣，

後援會支持重點項目，畢業後可以延續起

來，使大家凝結在一起。

郭政務委員一一比賽時間可以排在週

末，校友帶人回去，以過去球隊為核心，

甚至可以排解糾紛。

張仲儒學長一一個人甚受梅竹賽的影

響，在比賽的激烈活動中，可以激發認同。

希望有足夠場地，讓校友回校參觀加油。

許傳芳學長一一專人辦校友會比較有

效果，如何凝結新竹校友，要多研究。

郭政務委員一一需要相對投入，校友

熱心，學校也要把經費用在有用的地方，

相互呼應。建議由校友會出面，多辦一些

有利社會或業界的活動，如電子、電信、

電腦的結合，不為自己，介紹國外高科技

研討會，或推廣軟體新產品展示等。

最後，施總幹事代表校友會致贈一面

感謝的紀念牌給郭政務委員，結束今天溫

馨感性的座談會。

編按:郭政務委員南宏學長，交大電子所4

9級(第一屆)畢業，美國西北文學博士。歷

任母校教授、高雄工專校長、教育部高教司

長、母技校長、交通部長等要職。現任行政

院政務委員。
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辛未夏日寄王元衡兄孟懷

龔清浩仲肇湘二兄

團 會已闇琨

客歲劍平遊大陸，探親季濤臨福?費。

病揚長談二小時，促膝班荊嫌少是。

回家半載寄瑤簣，身櫻疾病遲未覆。

我亦遭逢二豎侵，去秋今夏血出腹。

前年季濤有書來，肇湘近況盼能讀。

聞囡蹟跌致遺忘，電話連通人不熟。
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昔時青島曾並瞥，年少翩翩皆慘綠。

恍惚盛世即在眼，安用懷憂愁成斜 c

於今已過一甲子，光陰流轉何其速。

天涯散處相見難，老病但餘康樂祝。

附記:玉元衡(劍平) 泣氏的級

龔清培(季濤)、仲肇湘、曾潤球 范氏 19級




